
159664 - سب أي نبي من الأنبياء كفر وردة

السؤال

نا صلى الله عليه وسلم فغضب من ذلك ن سبٍّ وقدحٍ في نبيِّ لو أن مسلماً قرأ هذه المنشورات التي ينشرها الكفار مِ
ظ بأشياء غير لائقة عن سيدنا عيسى عليه السلام ، فما حكمه ، ، وفي ردة فعل منه – لكي يغضب المسيحيين – تلفَّ

وكيف يتوب ، وهل عليه من كفارة ؟

الإجابة المفصلة

عقيدة المسلم لا توجب عليه الإيمان بجميع الأنبياء فحسب ، بل توجب عليه إجلالهم وتقديرهم وتوقيرهم
وتعظيمهم التعظيم اللائق بهم ، لأنهم خير البشر ، وصفوة الله من خلقه ، وهم نور الهداية الذي أضاء الأرض من

ن وحشتها ، ولا سبيل إلى السعادة والفلاح إلا بهم وبسببهم . ظلمتها ، وآنسَ القلوبَ مِ
لذلك أجمع جميع العلماء على حرمة سب الأنبياء والاستهزاء بهم ، وعلى أن من وقع في هذا الأمر العظيم فقد

ارتد عن دين الإسلام ، كما أن من وقع في سب نبينا محمد صلى الله عليه وسلم فقد ارتد عن الإسلام ، فالمسلم لا
يفرق بين أنبياء الله ورسله ، كما قال سبحانه وتعالى :

ى وسَ ا أُوتِيَ مُ مَ اطِ وَ بَ لْأَسْ ا وبَ وَ قُ عْ يَ اقَ وَ حَ إِسْ يلَ وَ اعِ مَ إِسْ يمَ وَ اهِ بْرَ لَى إِ نْزِلَ عَ ا أُ مَ نَا وَ لَيْ نْزِلَ عَ ا أُ مَ نَّا بِاللَّهِ وَ لْ آمَ ) قُ
ونَ ( آل عمران/84. لِمُ سْ نُ لَهُ مُ نَحْ مْ وَ نْهُ دٍ مِ نَ أَحَ قُ بَيْ رِّ مْ لَا نُفَ بِّهِ نْ رَ ونَ مِ يُّ بِ النَّ ى وَ يسَ عِ وَ

نَّا وقد أمرنا عز وجل بتوقير نبينا عليه الصلاة والسلام ، فكذلك الحكم لسائر الأنبياء ، يقول الله عز وجل : ) إِ
يلًا ( الفتح/9-8. أَصِ ةً وَ رَ وهُ بُكْ حُ بِّ تُسَ وهُ وَ رُ قِّ وَ تُ وهُ وَ رُ زِّ عَ تُ ولِهِ وَ سُ رَ نُوا بِاللَّهِ وَ مِ ؤْ ا . لِتُ يرً نَذِ ا وَ رً شِّ بَ مُ ا وَ دً اهِ لْنَاكَ شَ سَ أَرْ

وننقل هنا أقوال العلماء في تكفير من تنقص أحد الأنبياء :
قال ابن نجيم الحنفي رحمه الله :

" ويكفر بعيبه نبياً بشيء " انتهى من " البحر الرائق " )5/130(
وقال القاضي عياض رحمه الله :

" من استخف به – يعني بنبينا صلى الله عليه وسلم – أو بأحد من الأنبياء ، أو أزرى عليهم ، أو آذاهم ، أو قتل نبيا ،
أو حاربه : فهو كافر بإجماع " انتهى من " الشفا بتعريف حقوق المصطفى " )2/284(

وقال الدردير المالكي :
" من سب نبياً مجمعاً على نبوته ، أو عرَّض بسب نبي فقد كفر " انتهى من " حاشية الدسوقي على الشرح الكبير "

)4/309(

وقال الشربيني رحمه الله :
" من كذب رسولاً أو نبياً أو سبه أو استخف به أو باسمه … فقد كفر " انتهى من " مغني المحتاج " )5/429(

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/159664
https://m.islamqa.info/ar/answers/159664


وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :
ن كفر به وبما جاء به ن الأنبياء قتل باتفاق الأئمة وكان مرتداً ، كما أنَّ مَ ا مِ ن سبَّ نبيًّ ن خصائص الأنبياء أنَّ مَ " مِ

كان مرتداً ، فإن الإيمان لا يتم إلا بالإيمان بالله وملائكته وكتبه ورسله " انتهى من " الصفدية " )1/262(
فمن وقع في هذا الإثم العظيم فعليه أن يسارع إلى التوبة الصادقة ، والعودة إلى الإسلام بالنطق بالشهادتين

وتعظيم جميع الأنبياء ، ثم باليقين التام أننا أولى بالرسل والأنبياء من جميع الأمم التي تنتسب إليهم ، وأننا يجب
علينا أن ندافع عن جميع الأنبياء إن تعرض لهم أحد بالسب والأذى ، فالدفاع عن نبينا صلى الله عليه وسلم يكون

بتوقير جميع الأنبياء ، وإظهار فضلهم على الناس كافة ، وبيان ارتباط رسالاتهم ببعضها ، وأنهم كما قال النبي صلى
ةٍ ، يَ اوِ نْ زَ نَةٍ مِ عَ لَبِ ضِ وْ لَهُ ، إِلاَّ مَ مَ أَجْ نَهُ وَ سَ أَحْ ا فَ تً لٍ بَنَى بَيْ جُ لِ رَ ثَ مَ لِى كَ بْ نْ قَ اءِ مِ يَ لَ الأَنْبِ ثَ مَ لِى وَ ثَ الله عليه وسلم : ) إِنَّ مَ

ينَ ( رواه يِّ بِ اتِمُ النَّ أَنَا خَ نَةُ ، وَ أَنَا اللَّبِ الَ فَ نَةُ قَ هِ اللَّبِ ذِ تْ هَ عَ ضِ لاَّ وُ ولُونَ هَ قُ يَ ونَ لَهُ ، وَ بُ جَ عْ يَ ونَ بِهِ وَ وفُ طُ لَ النَّاسُ يَ عَ جَ فَ
البخاري )3535( ومسلم )2287(

والله أعلم .
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